

# 10 SEPTEMBRE AVEC LA BASE OU 18 SEPTEMBRE AVEC LES SYNDICATS INSTITUTIONNELS ?

La perspective anarchosyndicaliste sur les mobilisations sociales est fondamentalement critique de l'appareil syndical traditionnel, perçu comme une force de modération et de trahison de la base militante. Dans cette optique, l'appel de l'intersyndicale pour le 18 septembre, en réaction à la journée du 10 septembre, n'est pas une simple coïncidence de calendrier, mais une manœuvre délibérée pour étouffer un mouvement de lutte plus radical et auto-organisé.

## La manifestation du 10 septembre : le réveil de la base

Le 10 septembre, le mouvement est né en dehors des structures habituelles, à l'appel de collectifs anonymes sur les réseaux sociaux. Ce type de mobilisation, qui cherche à contourner les « corps intermédiaires », est souvent vu comme plus authentique et plus en phase avec le véritable ras-le-bol populaire. Le slogan « bloquons tout » témoigne d'une volonté de ne pas se limiter à une simple « journée de grève » encadrée et sans effet, mais de réellement paralyser le système économique pour faire plier le pouvoir.

De notre point de vue, l'absence de chefs, de porte-parole et de syndicats est un atout, car elle permet une auto-organisation et une action directe. La lutte ne dépend plus de négociations en coulisses ou de la « soumission » à un préavis de grève. C'est l'essence même de la praxis anarchiste : le pouvoir est dans les mains de la base, non dans celles d'une hiérarchie de bureaucrates.

## La manœuvre de l'intersyndicale : le contrôle et la trahison

En réponse à cette dynamique de base, l'intersyndicale a dégainé son propre appel pour le 18 septembre. Pour nous anarchistes, cette décision n'est pas un soutien à la colère populaire, mais une tentative de récupération.

Les critiques se focalisent sur plusieurs points :

- Le refus de soutenir la lutte spontanée : au lieu de se joindre à la mobilisation du 10 septembre et d'en renforcer l'élan, les syndicats l'ont ignorée, voire discréditée en la jugeant « trop peu structurée » ou en pointant le risque de « débordements ». Pour les anarchistes, ces « débordements » ne sont que l'expression d'une colère légitime, que les syndicats cherchent à museler au nom de l'ordre social.
- L'encadrement des luttes : En appelant à une journée de grève « classique » le 18 septembre, l'intersyndicale offre au gouvernement un cadre de négociation et de désamorçage. Le but n'est plus de renverser le pouvoir ou de bloquer le pays, mais de faire pression pour obtenir des concessions mineures, ce qui, au final, ne change rien au système d'exploitation. C'est une stratégie de « syndicalisme de concertation » qui dilue la force du mouvement.
- La préservation de leur propre pouvoir : En organisant une mobilisation séparée, les syndicats montrent qu'ils cherchent avant tout à maintenir leur position de « représentants » de la classe ouvrière. Ils s'arrogent le droit de décider du calendrier et des modalités de la lutte, refusant de laisser l'initiative aux travailleurs eux-mêmes. Cela consolide leur rôle d'intermédiaires, qui finissent par devenir des gardiens de l'ordre établi.

En conclusion, la perspective anarchiste voit dans la confrontation entre les dates du 10 et du 18 septembre une démonstration classique de la trahison syndicale. D'un côté, la base qui cherche à s'auto-organiser pour une lutte sans concession ; de l'autre, les syndicats qui tentent de reprendre le contrôle pour négocier un compromis, et ainsi étouffer la radicalité du mouvement.

CNT-AIT 03 (Association Internationale des travailleurs), 29/08/2025

[initiative.03@cnt-ait.info](mailto:initiative.03@cnt-ait.info)

<https://cntait03.wordpress.com/actualite/> FB : @cnt-ait 03 Allier

---

RAPPEL : dans le privé, pour se mettre en grève légalement, pas besoin de syndicat et encore moins de préavis (au contraire !) Il suffit d'être deux, et d'avoir des revendications en lien avec la boîte (et elles ne manquent pas : salaires, conditions de travail, horaires, ...) Pour en savoir plus : <https://cnt-ait.info/2023/01/29/comment-faire-greve>

Pour aller plus loin : TECHNIQUES DE LUTTES <https://cnt-ait.info/2020/06/17/techniques-de-luttes>

---

Si ce texte vous a intéressé, n'hésitez pas à le partager avec vos collègues.

Si vous souhaitez réagir à ce mail, Ou nous faire part de vos idées, suggestions, propositions, infos ou même critiques, vous pouvez nous écrire à [contact@cnt-ait.info](mailto:contact@cnt-ait.info)

Vous souhaitez soutenir les activités de la CNT-AIT ? Abonnez-vous à son journal "Anarchosyndicalisme !" 10 euros / an, 20 euros et plus en soutien Chèque à l'ordre de CDES à adresser à CNT-AIT, 7 rue St Rémésy 31000 TOULOUSE ou par transfert bancaire (nous contacter)

FB: @chats.noirs.turbulents/ Mastodon : [CNT\\_AIT@kolektiva.social](mailto:CNT_AIT@kolektiva.social) /Liste de diffusion mail : <http://liste.cnt-ait.info> /Bluesky : @cnt-ait-france.bsky.social / Twitter : @CNTAIT